

Crímenes cometidos por el General Díaz Zelaya con la venia del Gral. Tiburcio Carías A.

Siendo Comandante de Armas del departamento de Atlántida en 1924 cometió más de 200 asesinatos asociado de ALMA PURA y otro no menos interesante con el apodo de ALMA DIVINA, ya difunto, en personas pacíficas e irresponsables. Entre esas víctimas se cuentan las siguientes: Manuel Feliú, a quien sometieron a toda clase de tormentos, le arrancaron la piel de la cara, parte de las extremidades, los órga-

nos de la generación, poniéndolos por burla sin nombre en la boca; las orejas, y por último le remataron. Figuran también en ese martirologio, Telémaco Peralta, Felícito Herrera, Calixto Rivera, Felipe Chávez, Carlos, Ramón y Gabino Garay, Ernesto Acosta, Sabas y Manuel Cruz, Pedro Ruiz, Manuel Ulloa, Herculano Serrano, Gonzalo Nájera, José Martínez, cuatro señoras y tres niños. En Masica, Atlántida, por medio de Camilo Rodrí-

guez, hizo pasar por las armas de una sola vez, a 27 individuos, contándose entre ellos un niño de 9 años y una señora de mediana edad. Los cadáveres fueron depositados en dos huecos de donde los extrajo después la autoridad judicial. Siendo Rubén Peña Juez de Letras del departamento por ministerio de ley, se atrevió a instruir el correspondiente sumario sobre estos crímenes; y habiendo ordenado una inspección judicial, fueron desenterra-

dos los cadáveres, por lo cual el mencionado funcionario tuvo que huir a Guatemala perseguido por las amenazas caríistas, después de haber extraído e identificado 8 cadáveres de una sola fosa y 19 de otra en el mencionado pueblo, todos, como queda dicho, cruelmente inmolados. En La Ceiba hizo azotar a César Marín, no obstante estar herido de gravedad, al Dr. Fernando R. Muñoz, a Lisandro Becerra, a Antonio R. Vallejo, Carlos Membreño y o-

tros, haciéndoles el "humanitario" favor de bañarles inmediatamente en agua fría para gozarse en los sufrimientos de sus víctimas. Las playas de La Ceiba están llenas de tumbas abiertas por Díaz Zelaya y comparza; y alguna que otra vez, los paseantes que concurren a deleitarse con las brisas marinas a la orilla del mar, son sorprendidos por calaveras y huesos humanos que las olas arrojan blandamente como una muda acusación... En varias ocasiones la prensa de aquel litoral ha dado cuenta de los macabros hallazgos, ofreciéndose el caso de que, una vez, la madre de Ernesto Acosta identificó la calavera de su propio hijo, que la mar arrojó en una ola como protesta por no querer guardar en su fondo el secreto de un crimen que nadie

Pasa a la 4a página.

COMICIOS

DE FILIACION LIBERAL

Director y Administrador: ARTURO OQUELI

Año I

Tela, Honduras, C. A., Mayo 29 de 1932

No. 36

El Liberalismo no quiere la Guerra, El caríismo pretende poner en tela de juicio el patriotismo pero no la rehuye del Dr. Zúñiga Huete, tascando ya el freno de la derrota

La situación angustiosa porque cruza el país reclama el curso de los hondureños para levantar el Estado de su postración, y no para ensangrentarlo como lo pretende el caríismo por medio de su representante el Gral. Díaz Zelaya.

Cuando el Gral. Ferrera provocó la desgraciada asonada, el Gral. Carías que alimentaba las ambiciones de terminar con el caudillo de Intibucá hizo manifestaciones de adhesión al Gobierno y a la vez suministraba al caudillo armas y gente.

Hoy que el Gral. Díaz Zelaya pretende nuevamente ensangrentar el país el mismo Gral. Carías se dirige a sus partidarios para que presten su apoyo al régimen constituido, pero no condena la actitud criminal de su lugarteniente.

El Gral. Carías y los suyos tengan presente y no olviden que el liberalismo no quiere la guerra, pero no la rehuye tomando en cuenta que la preciosa oportunidad que le presenta el conservatismo no se volverá a repetir a fin de liquidar viejas cuentas.

La criminalidad de que ha sido víctima el liberalismo indefenso de parte del caríismo desbordado, ha echado raíces profundas de odio en la conciencia de sus adversarios y sólo en un lance donde desaparezca el más débil, el liberalismo quedará satisfecho.

Se trata de que los hombres más fuertes y capacitados manden en el país. El Estado necesita de hombres dinámicos, empapados en la función pública, no de matarifes que ni el valor han tenido de enfrentarse cara a cara, asesinando desde el gabinete de sus pretensiones.

Como una muestra de que el caríismo está muerto para toda la vida, los hombres que valen en las filas del partido nefasto no dan señales de desplegar sus actividades políticas; saben, porque así lo está diciendo el país, que el triunfo del liberalismo con Zúñiga Huete a la cabeza es indiscutible, en la paz o en la guerra.

El Dictamen calumnia al Gral. Ramos

Nos encontramos en el número 11 de EL DICTAMEN correspondiente al 22 de mayo, una información que nos causa extrañeza. Cleofes Méndez D., originario de Intibucá, dice que el Comandante de este puerto, Gral. Toribio Ramos, ejerció presión en él a fin de que firmara una declaración protestando del caríismo y adheriéndose al Partido Liberal, por lo cual, en premio, le fué concedida su baja por el mismo Gral. Ramos.

Semejante enbuste lo desmentimos categóricamente porque fué el mismo Cleofes Méndez D. quien en compañía de Pablo Gon-

zález vinieron a la redacción de COMICIOS a manifestarnos que se encontraba de baja y que se dirigían a Intibucá y por lo cual querían hacer la siguiente declaración: Que ambos habían acompañado al extinto Gral Ferrera en la revuelta y que habiendo sido heridos fueron llevados a San Pedro Sula, donde buscaron al Gral. Almendares para que les ayudara a su curación, pero el señor alcalde municipal les ofreció enviarlos al hospital si protestaban del liberalismo y se adherían al caríismo y que, por encontrarse en tan difíciles cir-

Pasa a la 4a. página

Cuando hubimos terminado de leer una hoja volante que, calzada con la firma del presidente del comité central del caríismo, reproducen los caríistas de este puerto, no pudimos menos que sonreírnos con desprecio y terminamos por sentir náuseas.

Los caríistas que, como su conciencia y el concepto del patriotismo, tienen un modo de interpretar muy acomodaticio, comentan a su labor y conveniencia el vibrante y patriótico mensaje telegráfico que el Dr. Angel Zúñiga Huete giró a sus correligionarios con motivo de la especie que corre como válida de que el nacionalismo, o sea el partido del Gral. Carías, se prepara por medio del cabecilla Gral. Filiberto Díaz Zelaya para alterar con el desastre de una nueva montonera el público sociojo para satisfacer ambiciones personales.

Parece, por desgracia, que la montonera ha principiado ya en algún sector de la república aun que de manera harto débil, ya que muy pocos seran aquellos malos hondureños que se empeñen en el criminal intento de arrastrar a Honduras a una nueva matanza precipitándola en un abismo sombrío. Se nos asegura que el pasado domingo 22 salieron de San Pedro Sula con dirección a los valles de Quimistán tres camiones con tropas y algunas ametralladoras, contingente que iba al mando del Crel. Cantarero. ¿A qué destino? ¿Quién sabe! Pero si es que, como lo maldecimos nosotros, ha brotado ya la chispa de una revuelta, ésta no tendrá nunca el volumen criminal que se proponen ni alcanzará

el objetivo que anhelan sus criminales dirigentes.

El liberalismo, como lo ha declarado su Jeje Supremo Dr. Angel Zúñiga Huete, mantendrá la paz y el orden a costa de cualquier sacrificio y está firme en su propósito de acuerpar al Gobierno del Dr. Mejía Colindres con cualquier criminal intentona como la que parece pretende iniciarse por el lado de Copán.

En la hoja volante a que nos hemos referido al principio, el caríismo bate sus mismos récords de audacia en su afán de calumniar al Dr. Angel Zúñiga Huete.

Los pobres dando patadas de ahogado, echan mano de recursos que son hasta ridículos y icolmo de olmos!-llegan hasta a imputar a nuestro ilustre Candidato maniobras e inteligencias que son sospechosas de traición con los gobernantes de países con quienes estamos en disputa de límites territoriales.

Poner en tela de juicio el ascendido patriotismo del Dr. Zúñiga Huete, es sencillamente una obscenidad hija de la fobia de quienes ya están tascando el freno de la derrota.

Para nadie es un secreto, ya que lo saben todos los hondureños y los demás países de Centro América, cuál ha sido la actitud altiva y viril del connotado liberal Dr. Angel Zúñiga Huete cuando comiendo el pan del estracismo, aventado más allá de las patrias fronteras por el odio insano de los carristas que ven en él al más temible de sus adversarios, se irguió en Guatemala y en Nicaragua para defender allí mismo, en pleno campo adversa-

rio, los derechos amenazados de Honduras. Su patriótico gesto valió al Dr. Zúñiga Huete serias dificultades en Guatemala, donde hasta se le negó incorporarse en la Facultad de Derecho para ejercer la profesión que es su patrimonio.

Y esa es, al ilustre patriota Dr. Angel Zúñiga Huete, a quien hoy la fobia carrista quiere hacer aparecer en maniobras e intenciones sospechosas de traición con los Gobiernos de aquellos países.

Haciéndonos estas reflexiones fué que, al leer la hoja volante a que nos hemos venido refiriendo, no pudimos menos que sonreírnos con desprecio y terminamos por sentir náuseas.

Rómulo Rápalo.

3 Teleños ahogados

El Ministro de Relaciones comunica a la Gobernación Política que los ciudadanos teleños, Anacleto Sebastián y Sixto Roches naufragaron en las costas de Stan Creek, Colonia de Belice, el 6 de marzo quienes hacían su regreso a este puerto a bordo de la embarcación "Recuerdo".

De los naufragos el único que logró salvarse fué Benito Rodríguez quien fué recogido por el Capitán Williams Bush a bordo de su barco "Vallan F" y entregado a la Estación de Policía de Stan Creek, donde relató el naufragio.

Humberto Aparicio
Comerciante. Importador y Exportador

SANTOQUINA

ANTIPALUDICO DULCE. ESPECIAL PARA NINOS

Derechos Reservados

Todo liberal de principios busca sus filas Otro que se le va En las filas cachu- **EN LA FRAGUA**

La Lima, Mayo 19 de 1932
Sr. Director de Comicios.
Tela.
Distinguido correligionario:

Trascribale la presente con el fin de rogarle a Ud. darle cabida en las columnas de su importante semanal Comicios, puesto que todos tenemos derecho y obligación de poner nuestro pequeño contingente, nuestro pensamiento, nuestro corazón y nuestro pecho de acero, ante los grandes problemas de la Patria.

Que hoy más que nunca nuestra nave se haya azotada por los vientos huracanados. La brújula ha cambiado de dirección; y es cuando necesitamos que un buen piloto nos salve, porque estamos a punto de zozobrar.

Es por esto que todos confiamos, basados en las nobles ideas liberales debemos apoyar desinteresadamente la candidatura del plebano ciudadano Dr. José Angel Zúñiga Huete. Que fue en quien puso la mirada y toda su confianza la misma que el pueblo hondureño con amplias facultades eligió; y se llama la Gran Convención Liberal, y contribuyendo así, ayudar al mantenimiento de la paz de Honduras, que es de lo que generalmente necesitamos todos los obreros.

Consideramos también que la elección hecha por la Convención del Partido Liberal debe ser respetada por todo buen hondureño y todo buen liberal de principios al buen sendero de nuestra prosperidad nacional.

Y para llevar a feliz término a la opinión pública, no debemos prestar oído a individuos que solo buscan el concierto de los pueblos para el logro de sus mezquinas ambiciones; presentándoles a los incautos quizás otra candidatura que no haya salido del seno de la Convención Liberal del Partido, porque se tomarán como disociadores encaminando los pueblos a una hecatombe, cosa que ningún buen hijo de la Patria debe desear.

(Entre paréntesis). Aquí querido lector; se me espelunca el cuerpo, al solo recordar en épocas pretéritas de nuestras revoluciones intestinas por los carlistas del 24 al 28. Cuantos hay que inconsolables lloran todavía el recuerdo de sus hijos desaparecidos o de sus padres que ya no volverán jamás, porque ha perdido la vida peleando en los campos de batalla; y sin obtener siquiera nuevas revoluciones sociales. ¡Qué horror...!

En todos los países civilizados del mundo se disputan la primera magistratura de la república, pero estos grandes torneos se efectúan a base de civismo, de cultura, de justicia y honradez de conformidad con el ambiente

que ocupan.
Nuestra Honduras, pueblo más libre del nuevo continente, le está llegando el turno de elegir al que considere se pudiera decir, con temple de acero recto en sus acciones para gobernar honradamente los destinos de nuestra querida Patria; que a gritos desesperados clama a su hijo amado que le guie por el sendero de la felicidad. Aumentando las vías rápidas de comunicación como: carreteras, ferrocarril y telegrafo, para el mayor engrandecimiento del comercio, agricultura e industria, que son fuentes inagotables de riqueza nacional.

Y bajo este cielo azul, podrá en mejores días entonar así, la voz alentadora del pueblo hondureño... Viva el Partido Liberal...! Viva el Dr. Angel Zúñiga Huete.

José E. Aguilar, Juan J. Mendoza (obrero), J. Miguel Orellana.

Empleados municipales continúan en su propaganda

La Lima, 16 de Mayo. Sr. Director de "COMICIOS". El conservador de la famosa Argolla de Hierro Coronel José C. López, actualmente Alcalde Municipal de la ciudad de San Pedro Sula, estuvo anoche aquí en propaganda política a favor de la candidatura del Gral. Tiburcio Carias y Mr. Abraham Williams y el señor Secretario Municipal Profesor Tomás Montoya y el señor Inspector del Mercado don Hipólito Pavón. En estos momentos preguntamos al señor Ministro de Gobernación: que relación existe el no permitirle a estos señores públ del Mun de San Pedro Sula?

Corresponsal

Suben las acciones de Guillén Zelaya

La Lima, 18 de mayo. "Comicios".-Suben las acciones de "El Pueblo" en el pueblo. En cambio a "El Cronista" ya no lo quieren los lectores ni con música; así es que ya puede ir economizando lo que gasta en conciertos de purísimo réclame para cuando se sienta quebrado sin la esperanza de Zambrano, porque lo que es este Carias volverá a sus antiguas clases de aritmética elemental o dar de comer a pasajeros donde pagarémosle gustoso su lempirita.

José E. Aguilar

Gral. Carias

El conocido y distinguido nacionalista y ex secretario Municipal de El Negrito, P. M. don José Vicente Cerna, muy conocido entusiasta propagandista de Carias en otros días, ahora le dice: adiós a la Buchona

Voy a protestar, no de mi partido, que es el Nacionalista, sino de los hombres que, en mala hora, se han adherido a sus filas. Votaré por el Dr. Angel Zúñiga Huete, quien, según el correcto decir de mi excelente amigo el Dr. don Guadalupe Reyes" es un varón fundido en los perdidos moldes de Plutarco."

Fuí callejista, porque vi en este honrado ciudadano una verdadera garantía para la Patria. Por motivos puramente personales, yo no podré estar nunca en las filas en que figura un Mariano Bertrand Anduray, quien, con el descaro que le caracteriza, está con el hombre que ayer vilipendió hasta el crimen

Con el Dr. Zúñiga Huete no mandaré nunca los Marianos y por esto repito, soy nacionalista, pero mis esfuerzos y mis luchas y mi voto, será para el Dr. Zúñiga Huete, que significa el engrandecimiento de nuestra querida Honduras.

José V. Cerna.

El Progreso, mayo 15 de 1932

El ferrerista Salvador Cantarero protesta del Nacionalismo

La Esperanza, Mayo 19.-Trascribale "Yo Salvador Cantarero, coronel del ejército liberal de principios, amigo que fué lealmente del General Ferrera ante la paz de los hondureños, protesta del suicio nacionalismo, al que equivocadamente estaba adherido y repliegóme a sus viejas filas a la par del Dr. Zúñiga Huete y General Justo Uma-Salvador Cantarero".

Justo Umaña.

Condiciones:

Suscripción mensual: 50 centavos oro en la costa y 50 centavos plata en el interior.
Los agentes tienen derecho a un 20% sobre las suscripciones.
Los anuncios se cobrarán a 25 centavos oro la pulgada en columna por cada inserción.
No se admite colaboración literaria.
Tip. La Marina -Tela.

recas ya tocan á muerto

Veinte nacionalistas de la aldea La Zarroza, protestan contra Carias y se adhieren al Partido Liberal. Esta es labor del ex-nacionalista Crel. don Francisco Salgado

Progreso, 18 de Mayo de 1932. Señor Director de "Comicios"

Tengo el honor de transcribirle la nota que he recibido de nuestro distinguido correligionario, que antes fue nacionalista y Secretario del Comité de La Zarroza, de este municipio, que es el Coronel don Francisco Salgado. Ha dice: "La Zarroza, 18 de Mayo de 1932. Tengo el gusto de remitirle las nuevas adhesiones de nacionalista de este lugar, que hoy, haciendo una rectificación honorable, se adhieren a nuestras filas liberales. Los nombres: Emilio Chirinos, David Mejía, Pedro Abarca, Luis Chavez, Esteban Castillo, Margarito Figueroa, Abraham Cáceres, Timoteo Rivera, Francisco Zelaya, Felipe Ramirez, Pilar Garmendia, Serapio Garmendia, Teodoro Garmendia, Santiago Rodriguez, Raimundo Rodriguez, Pedro López. Total 20. La protesta dice: "Nosotros ciudadanos en el ejercicio de los derechos ciudadanos que antes fuimos nacionalistas, en vista de los grandes prestigios del Dr. Zúñiga Huete, nos adherimos a su candidatura y prometemos trabajar decididamente por su triunfo. A continuación van las firmas. Sigo trabajando porque todos los nacionalistas protesten de la rancia candidatura de Carias, candidato fracasado ya muchas veces, y quien fracasa una vez sigue fracasando y el que fracasa tres veces, va al entierro. De Ud. atento y S. S. Francisco Salgado" De Ud. atento y S. S.

T. Maradiaga.

CONTINUAN LAS PROTESTAS

El suscrito, Miguel, Canales, vecino de la jurisdicción de San Pedro Sula, declaro que por un error involuntario firmé en el Sub-Comité Nacionalista que el Mandador de la United Fruit Company de Santa Rosita José Segura, vino a organizar al Campo de Mopala con gente de aquel campo que trajo engañada y conociendo el error en que incurri

Orden del día

Al público se hace saber: que la persona que desee tomar buena alimentación no tiene más que avisar al restaurant de Maria Sánchez y que al instante será atendido

Comunicase y cúmplase. M. S.

Finca La Fragua, Mayo 17 de 1932. Señor Director de Comicio Don Arturo Oquell. Tela.

Estimado Sr. Director:

Tal como lo había anunciado otro número de su periódico llegó hacia nosotros la comisión organizadora el domingo 15 de mayo, los que después de un resonante saludo de los inspirados muchachos fragüños, que esperaban su llegada como cuando los Angeles perdieron a Jesús, procedieron a la organización del sub comité, el que literalmente dice: En la Finca La Fragua a los 15 días del mes de mayo de 1932. Los suscritos inspirados para llevar a cabo la compactación de las filas del liberalismo, con presencia de los señores representantes del comité central de Progreso, los señores don Trino Maradiaga, don Carlos Velásquez, don Carmen Flores, don Heriberto Lazo, don Juan B. Euceda, don Marcos Delgado, don Manuel de J. Morales, don Modesto Hernández y don Tito Herradora C quien en nombre del Comit Central de Progreso dio el saludo de fraternidad a todos los presentes.

19 Se acordó elegir la directiva Pasa a la 3a. página

rrí protesto enérgicamente de ese nefasto partido y me adhiero al Gran Partido Liberal, y lucharé porque en octubre próximo flamee nuestra Bandera Rojo y Blanco emblema de paz, libertad y trabajo que es el representativo de esa insignia Campo de Mopala 16 de 1932. Miguel Canales Testigos: Luis Soriano y Rufino Jiménez.

Nosotros, Daniel Caballero, Sebastián Santamaria y Benigno Ortiz, mayores de edad y vecinos de la jurisdicción de San Pedro Sula, hacemos constar: Que por un error involuntario dimos nuestra firma en el Sub-Comité Nacionalista que aquí vino a organizar el Mandador de United Fruit Company de Santa Rosita José Segura con gente de aquel campo la que vino enganada en su mayor parte.

Nosotros protestamos enérgicamente del error en que incurrimos, y nos adherimos al glorioso partido liberal por el triunfo del que lucharemos para sacarlo triunfante en octubre próximo a los esclarecidos hombres públicos Drs. José Angel Zúñiga Huete y Francisco Paredez Fajardo, que son los únicos que pueden salvar a Honduras de la patra-ción que esta.

Para constacia firmamos la presente en el Campo de Mopala a los 16 días de Mayo de 1932. Benigno Ortiz, Sebastián Santamaria. Testigos Felix Bonilla, Eligio Escobar.

Hotel Balderach - -

Este establecimiento se recomienda por sí solo. Su mejor reputación se la dan los pasajeros y familias que lo visitan con frecuencia

En La Fragua....

Viene de la 2a. página

va que se encargará de encausar los trabajos de propaganda en pro de la fórmula que encabeza el preclaro hombre público, Dr. Zúñiga Huete, resultando de la manera siguiente: Presidente, Vicente Caballero; Vice-Presidente, don José Cardona; vocales por su orden: Miguel Berríos, Manuel Velásquez Agustín Fuentes, Miguel Zelaya, Telésforo Ramos, Raimundo Canales, José Córdova, Porfirio Pinto, Blas Andrade, Narciso Hernández, Nieves Velásquez, Francisco Romero, Basilio García, Teófilo Castillo, Mercedes Jiménez, Ricardo Fúnes, Ricardo Hernández, Pedro Pérez, Vicente Choto, Félix Moreira, Espectación Salgado, Bonifacio Peña, Pablo Palacios, Marcial Muñoz, Luis Alvarez, Cruz Meléndez Tesorero Julio C. Sánchez; Srio. 1º. Pedro Alfaro, 2º Ladislao Cano, todos presentes llenos de entusiasmo se hicieron cargo de su cometido.

2º Por aclamación unánime se bautizó el Sub-Comité con el nombre de "Dr. Zúñiga Huete".

3º Se acordó nombrar varias comisiones para que se encarguen de visitar a los correligionarios de los campos de Medina Sánchez y Mocuca, compuesta por los Sres. Rosendo Velásquez y Pablo Elvir respectivamente.

4º La Secretaría se encargará de sacar tres copias de la presente acta, para ser remitida al Dr. Zúñiga Huete. Consejo Supremo y prensa Liberal; y

5º No habiendo más de que tratar se dió por terminada la presente acta, firmando todos para constancia.

Vicente Caballero, Manuel Velásquez, Pedro Alfaro, Agustín Fuentes, Miguel Berríos, José Cardona, Pablo Palacios, Bonifacio Montes, Luis Alvarez, Ladislao Cano, Margarito Molino, Benigno Vázquez, José Córdova, Juan B. Torres, Cruz Meléndez, A ruego por no saber firmar. Feliz Moreira, Blas Andrade, Teófilo Ramos, Reimundo Canales, Mercedes Jiménez, Bonifacio Peña, Teófilo Castillo, Ciriaco Canales, Anselmo M. Rodríguez, Nieves Velásquez, Marcial Núñez, Victor Ochoa, Tomás Bonilla, Pedro Pérez, Ricardo Funes, Ricardo Hernández, Rosendo Torres, Anacleto Berríos, Agustín Vilario, Eugenio Martínez, Porfirio Pinto, Perfecto Muñoz, Frayán Turcios, Tomás Villalobos, Rómulo Santos, Pedro Medina, Luis Flores, Alejandro Dubon, Catarino Reyes, A. L. Ortiz, Casimiro Bardales, Antonio Amador R., Julio C. Sánchez, Vicente Choto, Simeón Maldonado, T. Maradiaga, Manuel J. Morales, Juan B. Euceda, Heriberto Lazo, Marcos Velásquez, Tito Herradora C., J. Carmen Flores.

Ruégo Sr. Director, que por un error de imprenta haya repetido algún nombre, corregirlo pues queremos demostrar a nuestros adversarios que les ganaremos con mayoría abrumadora, pero por vías legales, y esto lo harán el 30 del próximo octubre.

Julio S. Amador.

1.500 ciudadanos le declararon la bienvenida al candidato Liberal en La Esperanza

La Esperanza, 23 —Nuestro ilustre candidato Dr. Zúñiga Huete y compañeros hicieron feliz arribo. No menos de mil quinientos ciudadanos recibimosle en campo aterrizaje, viniendo en solemne manifestación. Palabras vibrantes y convincentes, hablaron doctor Leonidas Morales, saludándole en el campo, don Eloy Nolasco, Castillo Vega y este amigo, en el parque, tomándose vistas de la manifestación. Nuestro triunfo es indiscutible.

Justo Umaña

Esclavistas asesinaron a un subcomandante liberal

Trujillo, 13. —Los esclavistas del pueblo de Arrenal asesinaron venadeado al Mayor Jesús Fuentes Ocampos, en el lugar llamado La Sanja del Loco. Fuentes era Sub-Comandante Local de dicho lugar.

F. B. Fuentes.

El Gral. Pagoaga logra incorporar al liberalismo ciento diez nacionalistas

Trujillo, 19. —Ciento diez nacionalistas del pueblo de Toca se han adherido al gran Angel Zúñiga Huete, los que serán publicadas en "Criterio Liberal Coloneño". Estos trabajos débensele al Gral. Juan B. Pagoaga. Adiós tata Bucho.

F. B. Fuentes.

Se vende un buen terreno

Se venden 60 hectáreas de terreno inabundante, con agua abundante, propias para distintos cultivos y cerca de la línea en la aldea Tarros, jurisdicción de Trujillo. Para precios y demás informes entenderse con la suscrita.

Filomena V. de Brown.

Trujillo, Honduras.

Lic. J. Manuel Selva

Abogado y Notario Público

Ofrece sus servicios profesionales.

Tela Honduras. C. A.

Declaraciones del Gral. Valladares y la rana de los tres saltos

Venía en el tren de pasajeros charlando amablemente con el valiente Gral. Juan Angel Valladares y entre muchas verdades, nos dijo: --"Creo que Changel tiene mas electores que nosotros, pero eso no importa; el nacionalismo cuenta con más de docientas municipalidades que se han comprometido a ganar las elecciones."

Ante tales declaraciones le preguntamos:

-Cómo van a hacer si los ciudadanos no les pertenecen?

-Muy fácil contestó: si usted se llama, por ejemplo, Bruno Urbina y no aparece en el censo lo hago aparecer con el nombre que quiera".

El pueblo debe estar alerta con el chanchullo que nos preparan los carriistas a fin de burlar la voluntad nacional.

No les basta hablar sino que lo manifiestan públicamente; pero con Zúñiga Huete no tememos nada; con este hombre no hay rana que de tres saltos.

Corresponsal

San Juan Benque, mayo de 1932.

Proximo Sorteo

El próximo sorteo de la Lotería Nacional será de acuerdo con la siguiente combinación de premios:

1 Premio de \$	10.000.00
1 " "	2.000.00
1 " "	1.000.00
2 " "	500.00
5 " "	200.00
10 " "	100.00
10 " "	75.00
20 " "	50.00
50 " "	30.00
10 " "	25.00
75 " "	20.00
100 " "	15.00
999 " "	8.00

La emisión de billetes consta actualmente de 10.000 en vez de 12.000 de que se componía anteriormente; así es que los \$10.000 rebajados al premio mayor quedan justamente compensados con la disminución de billetes.

Cajas Mortuorias

En la prolongación de la Calle José Cecilio del valle el maestro don Antonio Flores tiene montado un taller de ebanistería donde se hacen toda clase de trabajos relacionados con el ramo.

Además tiene una gran existencia de ataúdes de toda clase y tamaños a precios reducidos, es decir, según las capacidades del bolsillo.

Lea el No. próximo

Sr. Director de "Comicios"

Tela.

Estimado amigo y correligionario:

Para la publicación en su acreditado periódico, me permito remitirle las últimas adhesiones e inclusiones que ha diario se nos suman con toda espontaneidad, por lo que el Gran Partido Liberal está de plácemes, y que toda fe tiene en sus manos el triunfo en los próximos comicios de Octubre.

De Arena Blanca: Sotero Acosta, Gregorio

José Maldonado, Francisco Bonilla, y Cesar López, Juan José Renee, Enrique Reyes, Jesús Aguilar, Salomón Machado Ferrera, Bernardo Zúñiga, Diego B. Barahona, Cosme M. Gutiérrez, Ricardo Hernández, Pedro Velásquez, Juan Bautista Solís, Guadalupe Chirinos, Alvaro B. Mejía, Hilario Mejía B.

Adhesiones de esta ciudad: Benjamin Elías Galindo, Daniel Galindo, Doroteo Coronado, Purificación Días, Antonio Ramón Fonseca, Federico Sierra, Daniel M. García, Trinidad Avila Medina.

De la Zarroza: Emilio Chirinos, David Mejía, Pedro Abarca, Luis Chavez, Esteban Castillo, Margarito Figueroa, Adán Cáceres, Timoteo Rivera, Francisco Zelaya, Felipe Ramirez, Pilar Garmendia, Teodoro Garmendia, Santiago Rodríguez, Raimundo Rodríguez, Pedro López, y el Coronel Francisco Salgado, quien fue secretario de Comité Nacionalista de la Zarroza.

Ahora aprecie Gral. de las Olas del Manso río de su cuerpo flotando va... y con las que enseguida verá, que va a decir nada de estar copiando listas imaginarias, que serán o no serán partidarios.

Con muestras más a tentas consideración somos del señor Director sus atentos servidores.

J. F. Maradiaga

Jefe de propaganda.

Tito Herradora

Srio. de Propaganda

Reorganización de la Directiva del Comité Local de El Progreso, Yoro.

Presidente, Lic. Edgardo Becerra; Vice Presidente, don Carmen Flores N.; Vocales del 1 al 50 J. Alejandro Maldonado, José C.

Panchamé, Miguel A. Rivera, Enrique Panchamé, Fausto Fuentes, Adolfo Lozano, Alfonso Ramos, Miguel A. Reyes, Luis H. Euceda, Felipe R. Galeas, José C. Canales, J. Hipólito Gutiérrez, José Azucena, Lorenzo Zelaya, Manuel López Sierra, Hilario Mejía, Carlos Soto, Francisco H. López, Adán Mejía, Carlos R. Bulnes, Jesús M. García, Angel Vega, Raimundo Cárcamo, Joaquín Urbina M., Isidoro Guevara, Magdoni Ruiz, David P. Merino, José Azteca, Lisandro Savillón,

Extranjero que apedrea el retrato de Zúñiga Huete

La incultura es la norma del carriismo

Esparta, mayo 23 de 1932.

Sr. Director de Comicios. Tela.

Para que tome nota el pueblo hondureño, del proceder de algunos extranjeros, le manifiesto:

Me informaron hoy que pasé por el Benque que el pancl Eusebio Garcia machacó con una piedra el retrato del Dr. Angel Zúñiga Huete, diciendo que a los extranjeros no les combiene Changel; que el candidato para los extranjeros es la Buchona.

El que no quiera ver micos, que no ande de noche, señor español; tenga presente que ha ultrajado al más ilustre de los hondureños, si a la vuelta venden tinta, qué ira a decir?

Santos Chirinos B.

Páginas del Ayer

por FROILAN TURCIOS

Libro de prosas, de 244 páginas, que acaba de aparecer en París. Se vende a L. 1.50 en casa del Gral. Toribio Ramos y de don Antonio R. Elvir.

Artículos de viaje

Casimires

Licores

Calzado de toda clase

y el famoso sombrero

STETSON

encontrará a precios de acuerdo con la penuria en la tienda

"ELAGUILA"

Papel y sobres

A la Tip. "LA MARINA" le ha llegado papel fino para escribir en máquina, sobres de todo tamaño, cartulina y papel periódico para las escuelas y envolver.

Filemón Sandoval, Jesús Cáliz, Casimiro Salinas, Rafael R. Argueta, Fausto Córdova, José María Savillón Carmén Pérez, Carlos Tróchez, Federico Trosty, Carlos Mazariegos, Modesto Hernández, Alberto Castro, Manuel Torres M., Pablo Claro, Nicolás Meza, Julio Connor, Juan Castro, Pío Zelaya, Rafael Reyes, Antonio Echeverría, Rafael R. Herrera, Fiscal, Juan B. Euceda; Secretario, 1º Carlo A. Velásquez, y 2º Heriberto Lazo.

ELIXIR MODERNO

El mejor antipalúdico.

En toda buena farmacia

La entrada triunfal del Dr. Zúñiga Huete en Santa Rosa de Copán, fué una demostración palmaria de que el Liberalismo copaneco es inmenso e invencible

El doce de los corrientes hizo su entrada triunfal en esta ciudad el Dr. Zúñiga Huete con los ilustres y honorables caballeros Drs. Federico C. Canales y Antonio Castillo Vega y Gral. José María Reina, acompañándoles un gran número de amigos. A su paso por los pueblos de Corquín San Pedro de Copán, Cucuyagua y La Unión, las manifestaciones de entusiasmo y simpatía fueron numerosas. Desde muy temprano empezaron a salir muchísimos simpatizadores del Dr. Zúñiga Huete y desde Portillo de El Derrumbe veíase la innumerable y vistosa columna con sus gallardetes y banderolas y a los estudiantes con sus carteles de bienvenida para el ilustre candidato Dr. Zúñiga Huete. Como a las 3 de la tarde dejóse ver la enorme y serpenteada fila de mon-

de más quinientos de todos los pueblos fueron al encuentro del hombre público. Huetes varón en de la palabra, nejar con rectitud nuestra amada guardia veia-ero de mas un ejér-ostento retrato del de el foto-de la y al lle-Central hicieron al- to, dejándose oír la voz sonora y vibrante del Dr. Ramón López Cobos quien con un magnífico discurso de la salutación al Dr. Zúñiga demostró el entu-

siasmo del liberalismo de Copán Seguidamente el Prof. José A. Caceres, el Br. Baltazar Contreras y la viril voz del Dr. Castillo Vega se dejaron oír plenas de entusiasmo, augurándonos un resonante triunfo en los comicios octubre. Al llegar a la casa donde se hospedó, con la frase convincente que la caracteriza rindio las gracias a los manifestantes y, a grandes razgos, delineo los principales de su programa de gobierno que significa el adelanto efectivo de toda la zona de Occidente, la construcción de buenas vías de comunicación y, en una palabra, la salvación de la república, patentizando su fé en el triunfo. La entrada triunfal del Dr. Zúñiga Huete es la demostración más palmaria de que el liberalismo de Copán es inmenso e invencible.

dre produjo la natural indignación en los habitantes de La Ceiba; DIARIO DEL NORTE dió la noticia en sus columnas, por lo cual su Director estuvo en trance de sufrir amargas consecuencias. En febrero o marzo de 1925, a raíz de hacerse cargo de la Presidencia el Dr. Paz Barahona, Díaz Zelaya era Comandante del departamento de Colón. El Presidente nombró al Lic. Cecilio López Ponce Gobernador de aquel departamento: el nuevo funcionario se puso en camino y llegó a Trujillo a tomar posesión. El nombramiento no era del agrado de Díaz Zelaya, por lo cual dispuso encarcelar a López Ponce sin más ni más. Ante tal audacia y en presencia de tan injustificable atentado, el Presidente llamó a Zelaya a Tegucigalpa. Oberegaña dientes el llama y cuando todos esperábamos el justo castigo del matorife, hete aquí que regresa con más galillo que nunca y nombrado 2º Jefe de la 5ª Zona Militar de la República.

rillio y la señorita Nené Elvir, hija de nuestro apreciable correligionario y amigo don Antonio R. Elvir. "COMICIOS" felicita a la gentil pareja deseándole una ininterrumpida luna de miel. **Que en paz descance** El día 22 de los corrientes falleció en esta ciudad doña Dolores de Hotta, digna esposa de nuestro distinguido correligionario y amigo don Gaspar Hotta, a quien enviamos nuestras sinceras frases de condolencia. El sepelio de los restos mortales de la honorable dama fué efectuado por la tarde del siguiente día, para cuyo piadoso acto circunvención del Consejo Liberal, habiendo asistido numerosa concurrencia. **Estimable enferma** Doña Clementina de Cisneros, esposa de nuestro prestigiado correligionario Gral. Salvador M. Cisneros, se encuentra con su salud seriamente quebrantada, habiendo sido necesario su internamiento en el hospital para su cura, donde es esmeradamente atendida. Hacemos votos porque la estimable paciente recobre en breve su salud.

ESTO LE INTERESA

Depuroi

Es el mejor purificador de la sangre y Reconstituyente;

Pulmo--Sanol

Es el específico de la Tos y Enfermedades Bronco--Pulmonares. Evita la Tisis.

Palu--Sana

Es el Anti--Palúdico y Antimalarico que combate eficazmente estas afecciones y ejerce acción inmediata sobre los gametos en la Infección Paludosa.

De venta en las Farmacias.

(Tomado de "EL FARO", Santa Rosa, Copán 14 de Mayo).

EL DICTAMEN...

Viene de la 1a. página.

cunstancias, accedieron a las pretensiones indicadas. Mendez y Gonzales nos dijeron espontáneamente que ya que se encontraban de baja y se dirigían a su pueblo, querían antes aclarar que ellos habían sido liberales y que continuaban en las mismas filas. La declaración de esos dos indios fué escrita por el Director de COMICIOS a apetición de ellos y ese original está en nuestros archivos. Con esto demostramos que se calumnia al Comandante de Armas de este puerto, Gral. Toribio Ramos al decir que ha ejercido presión alguna; su actuación es bien conocida y encomiada por sus limpios antecedentes y por la rectitud que ha sido el sello en todos sus actos como funcionario público. Para terminar encargo al señor Cleofes Mendez me regrese el rollo de periódicos que, con el pretexto de utilizarlos para hacer propaganda en Intibucá, se llevó la Redacción de COMICIOS.

Crímenes...

Viene de la 1a. página

duda en La Ceiba que fué cometido por Díaz Zelaya o por su orden, ya que él mismo había declarado preso a Acosta. El espectáculo del dolor de esta pobre ma-

LA INDUSTRIA

Fábrica de Puros con Tabacos Escogidos

Este establecimiento está considerado como el primero de su clase en el país. Su reputación comercial está respaldada con la preferente demanda del público. Para informes y ventas al por mayor dirigirse a su propietario

MANUEL CARO.

La Ceiba, Honduras, C. A.

Cuadra Industrial, S. A.

La casa preferida de toda la región de Cortés tanto por la seriedad en el cumplimiento de las órdenes que recibe como por la calidad inmejorable de artículos que expende:

Maderas, pinturas, tornillos y clavos, hierro y acero, láminas de zinc, brochas y barnices, efectos eléctricos, etc.

SAN PEDRO SULA

Salomón Sikaffy y Co.

Venta de artículos de primera necesidad a precios que no admiten competencia.

Ofrece al público la última remesa de camisas, corbatas, sombreros, perfumes, calzado, casimires del trópico y artículos de fantasía para señoras.

PRECIOS BAJOS

Alfonso Má Pó

Ofrece a su numerosa clientela toda clase de licores y vinos exquisitos, llegados últimamente a su establecimiento LA ZONA FRIA, lo mismo que artículos de fantasía precios reducidos. Tela.

Tela Railroad Company

Oficina Principal: Tela, Honduras, C. A.

Agentes de las líneas de vapores de la GRAN FLOTA BLANCA, (The Great White Flete) de la United Fruit Company, y de la línea de vapores de (Elders & Fyff's Limited) para Inglaterra y el continente europeo, así: Salen para New Orleans, vía Puerto Barrios y Puerto Cortés, todos los miércoles. Para New York, lunes, cada dos semanas. Para Boston, todos los domingos. Para Charleston y Carolina del Sur, todos los miércoles. Para Europa, miércoles y viernes, tocando Liverpool, Bremerhaven y Aveonmouth.

Servicio de Ferrocarriles:

Para Progreso sale todos los días el tren pasajero: Lunes, Miércoles y Viernes a las 5.45 a. m., y Martes, Jueves, Sábado y Domingo a las 4.45 a. m., haciendo conexión en Melcher con la gasolina para Campana y allí con el Ferrocarril Nacional para San Pedro Sula. Pasajeros llegan a Progreso en tiempo para hacer conexiones con los trenes del Ramal del Uluá que salen a las 11.30 a. m. para San Pedro y Puerto Cortés. El tren sale de Progreso a las 2.01 p. m. cada día, llegando a Tela a las 6.00 p. m. Trenes salen de Tela para Jilamo, haciendo conexiones con los trenes de la Standard Fruit Co., para La Ceiba y estaciones intermediarias, así: Lunes y Miércoles a las 9.15 a. m., y regresa a las 12.30 p. m.; Sábado a las 11.00 a. m. y regresa a las 2.30 p. m. Además hay para Progreso trenes de carga con pasajeros los Lunes, Miércoles y viernes, saliendo de Tela a las 6.55 a. m. y regresando el día siguiente a la 1. p. m. Estos trenes no hacen el viaje via Melcher pero lo hacen via Guaymas.

Depurativo Unión

Limpia las impurezas de la sangre. No tiene mercurio